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不同身份，一路学习
中华职业学校  施晓燕

上海中职班主任培训基地简介

《中职周刊》与上海中职班主任培训基地联合打造的“讲台”版，带领大家走进和了解身

边老师的精神世界、所思所想、育人心得……

上海中职班主任培训基地始建于2011年，在上海市各相关部门和各中职校支持下，举办

各类针对中职校新进教师、新任和骨干班主任、德育管理干部的培训项目以及中职德育高级

研修班项目。

同时，由业界名流、知名学者和专家组成高端师资配置，将职教最前沿的管理思想与管理

实践相结合，为学员成长提供丰富和宝贵的资源。该基地自2011年起连续五年被评为上海市优

秀基地。

相 关

2012年的骨干班主任培训班是我和基地的

初次遇见，这一路走来，在基地，我是学员，是导

师，是选手；在学校，我是中层干部、是班主任。在

不同的阶段，我有着不同的身份和岗位。这一路走

来，让我从最初的被动学习走向了主动学习，让我

从最初的懵懂到对德育有了更多、更深的思考。

这一路走来，基地一直在陪伴我和小伙伴们

成长，友谊的小船怎么也翻不了了。今天，我除了

要说感激以外，更想说的是这一路成长中，基地

带给我的改变。用一句话来归纳：情怀之外的反

思与自省。

反思教育的初衷

2012年的骨干班主任培训之初，我虽然也是

抱着学习的心态，但当时的我，已然觉得自己很优

秀。我爱学生，学生也很爱我。

而在基地的学习过程中，则让我更多地去总

结，去认识以往的不合适。我开始慢慢意识到教

育一定不是把孩子变成我们想象的样子，每一个

独立的个体都有他的精彩。

我开始反思，教育的初衷在哪里？那些我认

为“听话”的得意门生是不是真正值得骄傲的。班

主任除了管理，更多的还有引领，而我在工作中是

不是成为了一个“引路人”？究竟有没有对孩子们

起到引领的作用？

打开思想的维度

这样的反思，让我意识到自己存在很多的不

足。随后的基地学习中，我也曾担任过新任班主

任、骨干班主任班的导师。身份的转换，让我在自

身思考的同时，更多地要思考如何陪伴、引领学员

思考。

在这个过程中，我越来越清晰地认识到教师

的反思对于自己的职业生涯的可持续发展、幸福

的生活有着莫大的帮助。当我成为德育干部班和

高研班的学员时，我学了更多的课，走了更多的

路。在这个过程中，我也去过新疆、访过闽南、走

过深圳……这些培训、访学的经历，则让我有了

更宽广的思维维度。

从最初的羡慕转为理性的思考，在仰望之

余，更多会联系自己。走过更多的路，看过更多的

校，让我越来越明白：学习的目的不在于羡慕、嫉

妒、恨，而在于吸收、包容与成长。

把自己打碎再杂糅

张老师经常表扬我的情怀，但我更想说的是

感恩。作为一个中层干部，又是一个班主任，其实

我这样一个班主任的存在对学校的现有班主任

评价体系有一定的冲击。感激我的领导和德育伙

伴们对我有足够的包容，让我今天还能以一个一

线班主任的身份站在这里。

2017年，对我而言最大的一个挑战是参加

全国班主任基本功大赛的上海选拔赛。说实

话，参加这个比赛，最初也有惶恐。因为，我这一

路走来，似乎很顺，作为学校曾经最年轻的中层

干部，又是担任招就办主任这样一个还挺重要

的岗位，一路走来的鼓励与赞美更多，挫折与打

击很少。

参加比赛就有失败的风险，我问自己是不是

有足够的勇气去面对失败。最后能让我下定决心

参加比赛的原因，其实是我想到了当初报考高研

班的初衷。

一直记得张老师当初和我们说的，如果能放

下所有的身份，纯粹地去做个德育人，育德人，那

就来高研班学习。

比赛也是一样，成绩是要追求的，但在成绩

背后更关注的是成长。一轮轮地走过，我的压力

不断爆棚，到最后一轮选拔赛的时候，我越来越

清醒地认识到了我自己的不足。

作为招就办主任，很多人一直戏称我是靠嘴

皮子吃饭的，一度我也很自信。但当我真正走入

大赛，我发现我不会讲故事，如何在有限的5分
钟内，讲清楚故事，讲好故事，还要体现自己的教

育理念，真心不是件容易的事情。因为大赛，也

让我静下心来去研读德育大纲这些文件。曾经

的我，其实对这些文件有些不感冒，但因为大

赛，我被迫去学习，在学习的过程中，我感受到了

文件的引领和高度，我为自己曾经的无知捏了把

汗，我开始主动学习文件，在文件中寻找方向，寻

找依据。

当我接到通知，可以代表上海参加全国大赛

时，除了激动以外，感受最多的是前进的动力。因为

我和小伙伴们不仅仅是代表自己，代表学校，更是

代表上海，用一种学习的态度，用一种努力的态度

去接受大赛对自己的磨砺，把自己打碎，再重新杂

糅，这本身就是一种成长。

当今天，我通过一轮轮的选拔，站在“国

赛”备赛的舞台上，我更多的是感觉到自己的不

足。基地这些年教会我的更多是对已有不足的反

思，去思考如何进行提高。

身份不同，学习的初衷不变；

身份不同，学习的反省提升；

身份不同，学习的道路更远；

身份不同，学习的要求加码；

身份不同，学习的思考更深。


